

Los Naveira vuelven a casa (por la puerta grande)

JOSÉ LUIS COUCEIRO VICOS*

Sumario

El Ministro de Justicia español concede la ciudadanía española a los cinco nietos del betanceiro Manuel Naveira González.

Abstract

The Spanish Justice Minister grants Spanish citizenship to the five grandchildren of Betanzos born Manuel Naveira Gonzalez.

En el mes de diciembre de 1858, Manuel Naveira González abandonaba su Betanzos natal en ruta hacia Buenos Aires.

El pasado 29 de octubre 2011, el Ministro de Justicia del Gobierno de España, D. Francisco Caamaño Domínguez, les concede la ciudadanía española a los nietos de aquel indiano filántropo y escribano publico quien en vida fue Manuel Naveira González en cuyo nombre fue creado el Asilo Manuel Naveira y todos los gastos asistenciales fueron financiados por más de cuarenta años por esta generosa familia, la cual residía en La Argentina.

Pasaron 154 años desde la marcha del que fue prócer y brillante Cónsul de la Republica Argentina, hasta este «regreso a casa» de los cinco nietos de Manuel Naveira y de la también betanceira, su esposa Matilde Golpe Brañas.

Un detalle importante es resaltar que antes de su matrimonio con Matilde Golpe, Betanzos 9.4.1890, Manuel Naveira era Cónsul de La Republica Argentina en importantes ciudades marítimas españolas como Barcelona y A Coruña, sin ser ciudadano de aquella República. Al regresar de su larga luna de miel por Europa, la prensa y las autoridades porteñas les daban la bienvenida al Cónsul y la Consulesa a su regreso a Buenos Aires a finales de 1890.

El Ministro Sr. Caamaño presentó las credenciales de ciudadanía española para Manuel José Maria Flavio Naveira Fernández-Beschtedt, Enrique Agustín Pedro Antonio Naveira Fernández-Beschtedt, Alfonso Rodrigo Naveira Fernández-Beschtedt, Elina Lucía Naveira Fernández-Beschtedt y Maria Inés Naveira Fernández-Beschtedt. Credenciales que recibió Elina Naveira, hija de Manuel José Maria Flavio Naveira, quien se había desplazado desde Buenos Aires para recibir tan importante documento en nombre de su padre y de sus tíos. El Ministro reconoció a Elina que...»los Naveira siempre fuisteis de los nuestros, bienvenidos a casa y felicidades». Palabras ministeriales que calaron muy hondo en toda la familia Naveira y coronaban muchos meses de trabajo y preparación, a ambos lados del Atlántico, por parte de todas las autoridades municipales, estatales y un buen ramillete de amigos que trabajamos para hacer realidad este noble deseo de ciudadanía española para los Naveira hispano-argentinos.

* Ver trabajo del mismo autor «El Taj Majal de Betanzos» publicado en el A/B n° 28 del año 2005.



*Los seis hermanos Naveira Fernández en los jardines de su mansión de Luján,
izd-der: Manuel, Matilde, Enrique, Alfonso, Elina Lucia, Inés.
(Gentileza de la familia Naveira).*

Lo cierto es que los seis hermanos Naveira Fernández-Beschtedt nunca se sintieran otra cosa que españoles. Yo conocía los deseos, de todos ellos, de obtener la ciudadanía española para los seis hijos del Dr. José Roque Naveira Golpe y llevaba varios meses canalizando los deseos de los Naveira de Buenos Aires, ante nuestras autoridades municipales, delegaciones del Gobierno en Galicia y con los Ministerios en Madrid.

Unos meses antes de este feliz desenlace había fallecido en Buenos Aires Matilde Naveira Rios Velar, la primera de las hijas de José Roque Naveira, y quien además tenía una lúcida memoria de su abuela (Matilde Golpe Brañas) y había escrito largamente sobre Betanzos y la llegada de Manuel Naveira (su abuelo) a La Argentina y sobre la interesante vida del matrimonio Naveira-Golpe y todos sus descendientes. Lamentablemente, Matilde Naveira nunca llegó a recibir la ciudadanía española que tanto deseaba. Su sobrina y ahijada Elina así la había recordado, de forma emocionada, en Betanzos al recibir las credenciales del Ministro. Matilde Naveira Fernández de Rios Velar estará siempre muy presente en nuestros pensamientos y en los de su querida familia.

Este reconocimiento de ciudadanía española ha sido justo y merecido para todos los Naveira. Pues tres generaciones de esta familia han dejado un gran legado patrimonial y asistencial para las gentes más necesitadas de Betanzos. Todos ellos me demostraron el enorme agradecimiento hacia las autoridades y amigos implicados en este largo proceso y yo personalmente quiero agradecer a todos los miembros de las dos distintas corporaciones



Entrega de credenciales de nacionalidad, en el Salón Azul del Concello de Betanzos. (Fotografía archivo de Betanzos). El Alcalde José Ramón García, Ministro de Justicia Sr. Caamaño, y Elina Naveira en representación de la familia. (Fotografía archivo de Betanzos).



El Alcalde de Betanzos, J.L. Couceiro Vicos autor de este trabajo, El Ministro de Justicia Sr. Caamaño, Elina Naveira, y el eurodiputado Antolín Sánchez Presedo, (fotografía archivo de Betanzos).



Interesante foto de unas de las vidrieras de la mansión mostrando al arquitecto del castillo Ernesto Moreau, y al propietario J.R. Naveira. (foto de Nadine Halifax de Couceiro bajo la sugerencia de Manuel Naveira). A la derecha, la lujosa mansión de la familia Naveira tomada en diciembre 2010 por Nadine Halifax de Couceiro.

municipales, a la Delegación del Gobierno en Galicia, al Eurodiputado Antolín Sánchez Presedo, al profesor de la U.S.C. Sergio Casas Fernández y al Ministro Sr. Caamaño y a todo el personal administrativo del Ministerio de Justicia, muy particularmente a la subsecretaria, Dña Purificación Morandeira por todo el trabajo realizado.

Desde hace muchos años siempre tuve el deseo de conocer a los Naveira. Mi abuelo José María Vicos y mis tíos Manolo y Pepe Vicos habían trabajado, además de ser vecinos en la Rua Nova, para los Naveira. Primero en las propiedades que tenían en Betanzos y a partir de 1914 en la construcción del Asilo Manuel Naveira. Solo cuando regresé a Betanzos, como emigrante-retornado de Londres, me dediqué con gran entusiasmo a comprender lo que siempre decían mis antepasados sobre tan generosa familia. Lo más gratificante fue descubrir, en nuestros viajes a Buenos Aires, que todos ellos son dignos herederos de los valores de sus padres y sus abuelos.

Durante nuestros viajes a Buenos Aires, mi esposa Nadine y yo, hemos compartido actividades sociales y familiares con todos ellos, y su numerosa descendencia, y podemos asegurar que el trato que siempre nos han dispensado ha sido exquisito y ejemplar.

Todos ellos están orgullosos de sus antepasados betanceiros y también lo están de ser también descendientes de la excelente familia Fernández de la feraz y bella Valdeorras, lugar de procedencia de sus otros antepasados. Lugar del Ourense profundo que mi esposa Nadine y yo recientemente visitamos. Tenía razón el Ministro de Justicia Sr. Caamaño al darles la «bienvenida a casa» a los Naveira-Fernández. ¡De «casa» eran sus antepasados de Betanzos y de Valdeorras!

Una nueva e interesante faceta de la generosidad de la familia Naveira-Fernández es descubrir que Elina Fernández-Beschtedt de Naveira, viuda de José Roque Naveira, y madre de los nuevos ciudadanos españoles, había donado, el primero de noviembre de 1957, al museo del Automóvil Club Argentino (A.C.A.) el magnífico y valioso Daimler de 1914 que había pertenecido a su esposo José Roque Naveira y que dicha joya automovilística es hoy un magnífico recuerdo de la generosidad de toda esta familia y se presta y luce muy